

Nivel educativo	8mo básico
Asignatura	Historia, geografía y ciencias sociales
N° de Ficha	8
Objetivo de Aprendizaje	Caracterizar el Estado moderno considerando sus principales rasgos, como la concentración del poder en la figura del rey, el desarrollo de la burocracia y de un sistema fiscal centralizado, la expansión del territorio, la creación de ejércitos profesionales y el monopolio del comercio internacional, y contrastar con la fragmentación del poder que caracterizó a la Edad Media.

Para empezar, te invitamos a ver el siguiente video:

<https://www.youtube.com/watch?v=4Por48BmLaE>

En síntesis...

Los cambios en el ámbito político que se produjeron en Europa entre los siglos XIV y XV permitieron la formación del Estado moderno. Este transformó el orden feudal predominante en Europa desde la Edad Media. Durante los siglos XV y XVI, las monarquías nacionales fortalecieron la concentración del poder en manos de la Corona y, en muchos casos, transitaron hacia el absolutismo. España y Francia fueron los máximos exponentes del absolutismo con los reyes Felipe II y Luis XIV respectivamente.

Los Estados absolutistas de Europa desarrollaron una serie de ideas y prácticas económicas que han recibido el nombre de mercantilismo. La implementación de estas favoreció la expansión del comercio internacional entre los siglos XV y XVII.

En el ámbito religioso, durante la Edad Moderna se produjo la ruptura de la unidad cristiana de Europa, hasta entonces representada por la Iglesia católica. Este proceso se inició durante el siglo XVI con el movimiento conocido como Reforma religiosa. A partir de la Reforma, la Iglesia católica profundizó un proceso de transformaciones internas que había impulsado desde fines de la Edad Media. Esto se llevó a cabo a través de un concilio (reunión de obispos) convocado por el papa Paulo III, el que tuvo lugar en la ciudad de Trento en 1545, y se extendió, con interrupciones, hasta 1563. Las reformas internas de la Iglesia establecidas durante este periodo se conocen como Contrarreforma católica

Ahora ejercitemos

Doc. 1

El poder del rey

"REY: ¿Qué es hombre tan poderoso en Galicia?

SANCHO: Es tan famoso, que desde aquella ribera hasta la romana torre de Hércules es respetado: si está con un hombre airado, solo el cielo le socorre. Él pone y él quita leyes, que estas son las condiciones de soberbios infanzones que están lejos de los reyes.

(...)REY: Cuando pierde de su punto la justicia, no se acierta

en admitir la piedad. Divinas y humanas letras dan ejemplos: es traidor todo hombre que no respeta a su rey, y que habla mal de su persona en ausencia. Da, Tello, a Elvira la mano para que pagues la ofensa con ser su esposo, y después que te corten la cabeza, podrá casarse con Sancho, con la mitad de tu hacienda en dote".

Lope de Vega, F. (1635). *El mejor alcalde, el rey*. Madrid: Viuda de Alonso Martín.

Félix Lope de Vega (1562-1635) fue un poeta y dramaturgo español. Su obra *El mejor alcalde, el rey* resalta el honor y la justicia que ejerce la monarquía como representante del Estado.

Doc. 2

Estado moderno

Sus principales características son



Comprendo cómo surgió el Estado moderno

- Expliquen los factores que permitieron el surgimiento de los Estados monárquicos.
- ¿Qué importancia pudo tener la burocracia y la creación de un sistema fiscal en la centralización del poder? Argumenten.
- A partir de sus conocimientos expliquen que diferencias podríamos establecer con el sistema imperante en la edad media con respecto a la centralización del poder.
- Considerando sus conocimientos previos, comparen el sistema feudal con las características del Estado moderno. Tengan en cuenta la formación

de ejércitos profesionales y la concentración del poder en manos de un rey.

Completa tu ticket de salida

1. "Los Estados fueron dirigiéndose lentamente a partir del siglo XV a lo que será llamado el Ancien Régime [Antiguo Régimen]. Este se caracterizó por la decadencia de las grandes fuerzas que en la Edad Media habían representado el Imperio y el papado el feudalismo y las corporaciones ciudadanas. Mientras que estas últimas resultaron en conjunto incapaces de imponerse políticamente los feudatarios fueron sustituidos a gran escala por los nuevos estratos superiores (cuya fortuna se fundaba sobre todo en la propiedad inmobiliaria). En suma mientras el viejo feudalismo estaba en decadencia en toda Europa se erigía un nuevo orden laico privilegiado aunque en ocasiones complejo: el de los nobles. Pero estos a su pesar y no ciertamente en todo el continente estaban pasando a convertirse de vasallos en súbditos. Frente a ellos se hallaba ahora el príncipe con su corte y su burocracia un poder central que estaba articulándose de modo cada vez más eficaz. [...]"

Tenenti A. (2003). "La Edad Moderna siglos XVI-XVIII". Barcelona: Crítica.

En base a la lectura ¿qué sectores fueron debilitándose en el siglo XV dando paso al surgimiento de un poder central y unificado en la figura del rey absoluto?

- A) Los burgueses dedicados al comercio a gran escala.
- B) Los funcionarios públicos al servicio del monarca
- C) Los señores feudales y las corporaciones medievales.
- D) Los militares profesionales.

2. "Un reino puede ser enriquecido por presentes o por rentas tomadas de otras naciones pero esto es incierto y de pequeña importancia. Los medios ordinarios para aumentar nuestra riqueza son por el comercio exterior por lo que debemos siempre observar esta regla: vender más a los extranjeros en valor de lo que consumimos de ellos. Supongamos que cuando este reino está abundantemente abastecido exportemos el excedente a países extranjeros hasta dos millones doscientas mil libras esterlinas; de esta manera podemos comprar de ultramar y traer mercancías extranjeras para nuestro uso y consumo hasta de dos millones de libras esterlinas. Conservando este orden en nuestro comercio el reino se enriquecerá anualmente con doscientas

mil libras esterlinas".

Mun T. (1954 [1630]). La riqueza de Inglaterra por el comercio exterior: Discurso acerca del comercio de Inglaterra con las Indias Occidentales. Estados Unidos: FCE.

La fuente citada nos presenta la visión sobre las políticas de comercio exterior que debería llevar a cabo la Inglaterra del siglo XVII. En este sentido ¿qué relación puede establecerse entre esta visión económica y la configuración del Estado moderno?:

- A) La forma más eficiente de consolidar económicamente al Estado moderno era a partir de las rentas de otras naciones más débiles
- B) Beneficiar la inversión extranjera y la apertura de los mercados será una política clave de los Estados modernos.
- C) Los Estados modernos comenzarán a centralizar las decisiones económicas en post del desarrollo nacional.
- D) Una característica clave de los Estados modernos fue llevar a delante una política de no intervención en asuntos económicos.

3. ¿Cuáles fueron las implicancias de la centralización del poder político en la figura del Rey para Europa?

- A) La elaboración de las relaciones internacionales.
- B) La formación de los estados nacionales
- C) La creación de iglesias dependientes de Roma
- D) Ninguna de las anteriores

4. Cuáles de los siguientes elementos fueron parte de las limitaciones territoriales que se comenzó a dar el estado moderno:

- A) Militar
- B) Aduanera
- C) Política
- D) Todas las anteriores

5. El proceso de concentración de poder en un territorio, significa la unificación de un grupo humano dentro de un espacio demarcado, ello implicó:

- A) La imposición de una lengua oficial
- B) La imposición de la misma religión
- C) La imposición de una administración común
- D) Todas las anteriores

Solucionario

Pregunta	Respuesta correcta
1	C
2	B
3	B
4	D
5	D